

súplicas, razones y disculpas les ha dictado el vivo empeño de su comision.

Día 31.—Hoy llegó oficio del Sr. comandante de Tlapujahua D. Ramon Rayon, en que dice que á pesar de sus esfuerzos y combinaciones no logró chocarse con la guarnicion del convoy, la que llena de temor por la accion antecedente anticipó las marchas, verificándolas aun por la noche.

ENERO DE 1813<sup>1</sup>.

Día 1.—Se remitieron impresos á varios jefes.

Día 2.—Entró al Real de Tlapujahua su comandante el Sr. D. Ramon Rayon con la division de su mando.

Día 3.—Es imponderable la bondad de S. E. Hoy han salido los padres intercesores de los Villagranes con el despacho mas favorable que podian recibir, atendida la enormidad de sus delitos, y es, que la conducta sucesiva de ellos será el garante de un perdon absoluto, ó de un severo castigo.

Día 4.—Se presentaron varios mexicanos, y otros de Querétaro.

Subió al campo S. E.; todo allí se va adelantando mucho y promete esperanzas grandes.

Día 5.—La escandalosa irreligion de las tropas que llaman del gobierno, ha separado del pueblo de Tejupilco los ministros que socorrian con el pasto espiritual aquella feligresía numerosa; para ocurrir á un mal tamaño ha comisionado S. E. al R. P. Fr. Pedro Orcillés que ministre los Sacramentos, y estendídole una instruccion á que arregle sus acciones en lo político y militar, con lo que indudablemente se contendrán tantos extravíos.

Día 6.—Se recibió de México la correspondencia en que vienen noticias muy interesantes: que Veracruz, acosada del hambre, peste y balas del Sr. Morelos, ha capitulado: que Aguila fué destruido y con solo 160 hombres entró á Puebla: que una division enemiga, despues de acabar con los gachupines que iban en ella, se reunió á nuestros ejércitos: que la opre-

<sup>1</sup> En el diario que copio comienza este año en cuaderno separado con la misma carátula que en el anterior.

sion continúa en aquella capital hasta un grado espantoso; y que sin desistir los déspotas de su sistema sanguinario, cada dia vomitan medidas destructoras.

Día 7.—El Exmo. Sr. Morelos con fecha 16 de Diciembre del año próximo pasado dice á S. E., que despues del brillante triunfo de Oajaca, de que resultan incalculables beneficios á la causa de la nacion, pasó en aquella capital por las armas al teniente general de los gachupines Sarabia, á Regules, Bonavia y un guatemalteco que tuvo la osadía de quemar un bando firmado por el referido Sr. Morelos.

Día 8.—A las once subió S. E. al campo del Gallo donde permaneció hasta las oraciones de la noche; ya se concluyó allí un fusil; ha salido muy bueno.

Día 9.—Llegó el señor visitador mariscal de campo D. Ignacio Martinez, del rumbo de Zacatlan, trayendo consigo 16 barras de plata de las tomadas en Pachuca, ocho soldados de N. E. presentados voluntariamente, y un cargamento de queso y plátano que interceptó en el camino de tierradentro á México.

Día 10.—Se publicó un bando para recoger las monedas—vales, en virtud de estarse acuñando ya en Angangueo bastante numerario menudo, y para avivar el comercio que habia sufrido con aquella providencia algun entorpecimiento.

Día 11.—Por todas partes anuncian el ataque á este fuerte: el enemigo hace movimientos que lo indican; pero á pesar de sus crecidas reuniones tienen mas recelo en verificarlo que nuestra tropa en resistirlo.

Día 12.—A la contestacion del Sr. mariscal de campo D. José Osorno, se acompañó una instruccion que comprende artículos relativos á la organizacion y arreglo de cada uno de los cantones, que con su observancia recibirán la forma y harán los progresos que S. E. desea y se propuso al espedirla.

Día 13.—Hoy se ha dedicado S. E. personalmente á responder unos oficios reservados del Exmo. Sr. D. José María Morelos.

Día 14.—Se recibió noticia de que veinte sujetos distinguidos de México, entre ellos cinco europeos, y los mas oficiales, salieron de

aquella ciudad para agregarse á nuestras armas, y al efecto se dirijieron á la ciudad de Oajaca.

Día 15.—Se recibió un parte oficial del Sr. mariscal de campo D. José Osorno, comandante de Zacatlan, en que participa un glorioso triunfo conseguido por sus divisiones á su inmediato mando en las mesas de Mimiahuapa sobre una horda enemiga de mas de 200 hombres, muriendo de ellos 98, un gachupin, y haciéndose dos prisioneros, sin haber de nuestra parte ninguna desgracia: se tomaron varias armas blancas y de fuego, y para escarmiento de los cobardes, que solo gravan al fondo nacional y desdoran las tropas americanas con graduaciones y gastos crecidos, sin desempeñar sus puestos en el campo de batalla, circuló por orden del dia una solemne degradacion de los oficiales que huyeron vilmente á la presencia del enemigo.

Día 16.—En este dia llegó la correspondencia del Exmo. Sr. Liceaga, en que dice que atacó á Celaya el 12 del corriente con tal viveza é intrepidez, que mató en las calles de aquella ciudad 140 pícaros de los mas prendidos, como un teniente coronel, un Carmelo, &c.; tomó 100 fusiles, 2 cañones, muchas armas blancas, monturas y caballos, siendo nuestra pérdida la del Sr. Brigadier D. Baltasar Borrayo, un sargento, y cuatro soldados heridos; que á no ser porque oportunamente llegó refuerzo de Querétaro, se habria tomado la plaza, que ha quedado sumamente escarmetada.

Igualmente acompaña la correspondencia interceptada de Cruz á Negrete, en que significa planes, combinaciones y alternativas que no puede fijar, á pesar de los esfuerzos sugeridos por su genio maquiavélico. Una proclama de Salcedo en Coahuila á los habitantes de provincias internas, exhortándolos á pelear contra el ejército anglo-americano que en Nacodoches aguarda para operar las credenciales espedidas por nuestro gobierno legislativo americano.

Día 17.—Parece que las divisiones enemigas del perverso Castillo Bustamente pretenden invadir primero á Nadó, para atacar despues el fuerte de Tlapujahua.

Día 18.—Se recibieron pliegos del Exmo. Sr. Morelos, á que acompaña impresos de Oajaca, los oficios que dirigió á las autoridades de aquella ciudad intimando rendicion y las demas circunstancias de la toma de ella, segun espresa el detal.

Día 19.—Se manda gran cantidad de impresos con la correspondencia del Exmo. Sr. Liceaga.

Días 20 y 21.—En estos dias ha estado S. E. en cama, donde á pesar del quebranto de su importante salud, ha firmado los despachos y dictado órdenes y providencias análogas á la situacion de las cosas.

Día 22.—Se recibió parte del Sr. mariscal D. Mariano Ortiz, en que dice que con reunion de varias divisiones atacó la guarnicion enemiga de Sultepec, matándole noventa y tantos hombres, tomando 12 fusiles, varias pistolas y algunas armas blancas.

Día 23.—Se recibió correspondencia de México y con ella dos fusiles de marca, un par de pistolas particulares y la noticia de que el infernal Venegas trata de irse para España.

Día 24.—Se presentaron cuatro desertores de Toluca.

Día 25.—Se consiguió por fin el intento de construir fusiles: hoy ha sido la bendicion de la máquina, á que asistió S. E., siendo padrino: está trabajada con toda perfeccion, y es tal la rapidez de su movimiento, que se taladrarán cuatro cañones diarios, y aumentando las jaulillas, que es lo mas fácil, se pueden taladrar mas de doce.

Día 26.—Las divisiones inmediatas del enemigo, como la de Ixtlahuaca, se han retirado para Toluca, y de allí probablemente para México á proteger tal vez la fuga de Venegas.

Día 27.—Hoy se han dado órdenes de marcha, que debe efectuarse mañana.

Día 28.—Acompañado de toda la oficialidad y escolta se dirigió S. E. para Angangueo, donde arribó á la una de la tarde, siendo recibido del Sr. intendente D. J. M. Rayon y de todo el vecindario con la alegría mas tierna y obsequiosa.

Día 29.—Permaneció en Angangueo acabado de dictar en la demarcacion de Tlapujahua.



huan las providencias mas análogas á su situacion y ventajas adquiridas.

Día 30.—Con el lucido cuerpo de la oficialidad, los señores procurador de la S. J. G., auditor de guerra, contador, &c., y con 50 dragones provinciales de Tlalpujahua salió S. E. á las ocho de la mañana del Real de Angangueo arribando á Irimbo á las dos de la tarde, donde reposó un corto tiempo, y á las seis llegó al pueblo de Tajimaroa, sin especial novedad en su muy interesante salud.

Día 31.—Después de misa, se emprendió la marcha para la venta de San Andrés, que dista de Tagimaroa cinco leguas; se recibió en el camino la noticia de que Valladolid ha sido atacado desde ayer por el Exmo. Sr. Berdusco; los truenos se han oído á mucha distancia, pero aun se ignora el resultado.

FEBRERO.

Día 1.º.—Se comisionó al Sr. coronel D. Gabriel Marin para las inmediaciones de Valladolid con el fin de que explorase los acaecimientos del ataque y sus resultados.

A las once llegó S. E. á la hacienda de Santa Clara del Tule, inmediata á la de Queréndaro, que por haber sido abrigo mucho tiempo da una partida enemiga, fué incendiada por los nuestros y percibimos á corta distancia la humareda. A las cuatro se supo que nuestra tropa habia sido dispersada en Valladolid con pérdida de 20 cañones y algunos fusiles, en cuya virtud salió S. E. de Sta. Clara, haciendo noche en un despoblado de aquellas inmediaciones.

Día 2.—A las seis de la mañana se rompió la marcha tomando el camino del Real de Ozumatlan, cuya poblacion, sin escepcion de una sola casa, fué reducida á cenizas por el sacrilego Robledo, que no perdonó ni aun el templo de aquel Real desgraciado.

Después de nueve leguas de un camino áspero, muy estrecho, pedregoso, y en partes muy precipitado y pendiente, llegó S. E. al pueblo de Patámbaro, en donde se hizo alto hasta el dia siguiente.

Día 3.—A la salida de Patámbaro fué el camino tan penoso como el de ayer; á las once

fué el arribo al pueblo de Copullo, distante del primero cinco leguas; su situacion muy desagradable, mucha sabandija y un calor extremado.

Día 4.—Hoy ha sido la jornada de mas de diez leguas; el camino mas fragoso y pendiente que ningun dia: la mayor parte de él por la sierra: cerca de las seis de la tarde se hizo alto para pasar la noche en una ranchería que llaman de los Pastores, donde un aire helado bañó con exceso hasta la salida del sol.

Día 5.—A las doce de este dia llegó S. E. á la hacienda de la Concepcion Etzacuaro, distante del rancho anterior seis leguas.

Día 6.—Hoy se han caminado cinco leguas, y el término ha sido una ranchería situada en la sierra y que llaman de la Soledad. A las tres horas llegó el Exmo. Sr. teniente general D. Manuel Muñiz á cumplimentar y acompañar á S. E. hasta Patzcuaro.

Día 7.—A las ocho de la mañana, después de haber oído misa, se emprendió la marcha para Patzcuaro. Poco antes de las doce recibió S. E. la partida de guerrilla del Sr. coronel Montañó, y los naturales del pueblo de Tupátaro, en donde se sirvió á toda la comitiva una mesa sencilla pero abundante; y á las cuatro y media, después de ocho leguas de camino, salió á recibir á S. E. hasta la capilla del Cristo, el Exmo. Sr. Berdusco, en cuya compañía rindió gracias por su arribo, en la parroquia, entonándose en ella un solemne Te Deum, y congregándose en las calles y plazas un numeroso concurso hasta la entrada á su palacio, en donde recibió los besamanos del clero, oficialidad y vecindario, que significaron un gozo extraordinario por su llegada. Se sirvió un decente refresco que duró hasta las siete de la noche.

Día 8.—Se libraron oficios á Tlalpujahua, Huichapa y otros puntos.

Día 9.—La rica y hermosa provincia de Michoacan, que ha sido la cuna y el abrigo de la independencia, al mismo tiempo que ha sufrido el desarreglo y disipacion de jefes que no lo son en realidad, sino ladrones públicos y foragidos, merece toda la consideracion de S. E., y hoy ha comenzado con su acostumbrada prudencia á imponerse de su estado para corregir los desórdenes y abusos de que la gente honra-

da se queja por donde ha pasado, impetrandole de su autoridad y virtudes un pronto remedio.

Día 10.—Se recibió correspondencia de Tlalpujahua, y en ella la noticia de que llegaron á aquel fuerte el benemérito religioso Fr. Vicente Santa María, con un artesano y varios individuos de México.

Día 11.—Visitó S. E. á las religiosas de esta ciudad de Patzcuaro, quienes lo obsequiaron significando un particular reconocimiento.

Día 12.—A las dos de la tarde se recibió la noticia del Sr. coronel Montañó, que el enemigo en número de 1,200 hombres salió hoy de Valladolid con direccion á esta ciudad, en cuya virtud á las once de la noche salió de ella S. E. con el Sr. Berdusco, cuatro cañones y toda la tropa que habia en la plaza.

Día 13.—Se caminó toda la noche anterior, arribando en este dia al pueblo de Ario, distante de Patzcuaro nueve leguas.

Día 14.—Permaneció en Ario S. E.

Día 15.—Con su respectivo acompañamiento, el intendente Delgado y coronel Suarez se dirigió S. E. á Puruarán, hacienda de trapiche, donde llegó felizmente después de ocho leguas de camino.

Día 16.—Por la tarde vino á la hacienda el Exmo. Sr. Muñiz, con quien acordó S. E. varios puntos importantes en orden á la provincia.

Día 17.—Las repetidas quejas que han elevado á S. E. contra la conducta desordenada y despótica del intendente Delgado, y una carta que se le interceptó dirigida á un comandante europeo admitiendo el indulto para sí y para su sobrino Suarez, hombre inmoral, cobarde, ladrón insaciable y delincuente por muchos capítulos, han estrechado á S. E. á proceder en forma contra ellos, y hoy ha comenzado á girarse la causa.

Día 18.—Entró el enemigo á Patzcuaro, y por correr la noticia de que avanzaba para el pueblo de Ario, se retiró de allí el Sr. Berdusco para Urecho, no debiendo haberlo verificado sino para Puruarán, según las prevenciones de S. E.

Día 19.—Se comisionó al coronel Bedoya que celara los movimientos del enemigo, quien se re-

tiró de Patzcuaro á reunirse con otra partida que ha ido á acometer el fuerte de san Juan Evangelista en Sacapo.

Día 20.—Purificadas las acusaciones del intendente Delgado, cura de Urecho, y consultando al respeto que merece su carácter sacerdotal, fué desterrado á las Balsas bajo su palabra de honor, en cuyo concepto, y para conservar el debido decoro, se omitió asignar tropa alguna que lo custodiara, y solo fué nombrado el R. P. Fr. Jose Luna, que lo acompañara.

Día 21.—El Sr. Berdusco pidió á S. E. los mejores oficiales de su acompañamiento, que se encargasen de su division: pero ha mudado de sistema, le han inspirado desconfianza, y atropellando la armonía y aun la decencia que exigen su alta condecoracion y su situacion actual, ha dejado estampar un cúmulo de torpezas, insultos y despropósitos que ha tenido la debilidad de hacer suyos con la firma. ¡Qué errores cometen los hombre!

Día 22.—Volvió el R. P. Fr. José Luna sin haber pasado de la hacienda de Santa Efigenia, en donde el insubordinado ex-intendente Delgado acabó de romper el nombre, contraviniendo á las órdenes mas serias y respetables de S. E., y fugándose para Urecho á continuar influyendo malignamente en el corazon del Sr. Berdusco, con inexplicable perjuicio del bien público.

Día 23.—Continúan las contestaciones con el Sr. vocal Berdusco.

1. Berdusco habia recibido la orden de Rayon para que no acometiese la plaza de Valladolid hasta su llegada; pero la desobedeció anticipando el ataque con la confianza de una victoria en que no queria dar parte á aquel jefe. Esto, el mal éxito de su desobediencia, la reciente en que habiéndosele prevenido marchase para Puruarán no lo hizo sino para Urecho; el empeño que Rayon tuvo para arreglar los abusos y desórdenes; el desarreglo y la disipacion de los jefes que existian en la provincia de Michoacan al cargo de Berdusco, y la reciente enemistad del intendente Delgado, hombre de influencia con este jefe, lo determinaron á rebelarse contra Rayon, y poniéndose de acuerdo con Liceaga, á declararle una guerra atroz, que Rayon tuvo que repeler porque así lo exigian su deber, su dignidad y su decoro. ¡Triste es, por cierto, tener que lamentar estas diferencias en los antiguos caudillos: pero el descrédito caerá sobre los que imprudentemente las provocaron!



Día 24.—Se libró oficio al comandante de las Balsas, Lic. D. Francisco Solórzano, para que con su division viniese á reunirse con S. E. dentro de pocos dias.

Día 25.—Se recibió la correspondencia del E. Sr. Morelos con fecha de Enero, en que participa haber conseguido otros seis triunfos, en los que ha tomado tantas armas como en Oajaca, y la noticia de que Cádiz sucumbió por fin al frances.

Día 26.—El Exmo. Sr. Liceaga llegó á Taretan, distante de Urecho siete leguas: pero aun no escribe á S. E.

Día 27.—Hoy volvió á Puruarán el Exmo. Sr. Muñiz, regresándose luego á su maestranza donde trabaja incesantemente, habiendo logrado construir uno ó dos fusiles diarios muy buenos.

Día 28.—Se recibió oficio del Exmo. Sr. Liceaga, en que dice va primero á Urecho para contestar despues verbalmente con S. E.

## MARZO.

Día 1°.—Se recibieron oficios de Tlalpujahua, en que su comandante el Sr. D. Ramon Rayon, participa que su hermano, el Sr. coronel D. Francisco Rayon, comandante de las Mesas, ha logrado hostilizar y conseguir algunos triunfos cortos sobre el enemigo de San Juan del Rio.

Día 2.—Todo el dia de hoy se ha empleado en responder al Sr. Morelos y á Tlalpujahua.

Día 3.—En este memorable dia recibió S. E. un oficio de los dos vocales, en que desemborazándose ya y descubriendo sus ideas rateras, revolucionarias y criminales hasta el extremo, intiman, fingiendo ilegal y tumultuariamente la soberanía, que no pueden, ni permita Dios pudieran representar, que dentro de tres dias contados desde el primero del corriente, en que expidieron este aborto, hijo de su ignorancia y estupidez, se presentara á S. E. á la hacienda de la Parota donde se hallaban, para darles cuenta del motivo de su ingreso á la provincia, separacion del intendente y demas providencias tomadas para remediar los males de la demarcacion, so pena, dicen, de que no verificándolo, prometen declarar á S. E. y á toda su

familia una guerra obstinada como traidor á la causa pública. <sup>1</sup> ¿Qué estado tan infeliz es aquel á que reducen las pasiones desenfrenadas!

Día 5.—Ayer han cometido los vocales el mayor atentado; sorprendieron en la hacienda de santa Efigenia una division de las Balsas, llamada por S. E. para su resguardo, al mando de su comandante Lic. D. Francisco Solórzano; murieron en este encuentro siete miserables inocentes y aun ignorantes de los asuntos del dia, escapando el resto con la violencia y temor que lo harian del enemigo. A las once de esta noche salió S. E. de Puruarán, penetrado de las afecciones mas vivas y dolorosas.

Día 6.—A la una de la mañana llegó S. E. á Pedernales, de donde salió entrado el dia para Chupio, y de allí á la Loma, llegando á esta á las cinco de la tarde.

Día 7.—Fué comisionado y llevó consigo todos los documentos y correspondencia de los vocales revolucionarios el secretario de S. E., D. Ignacio Oyarzabal, á la capitana general del Sur, para imponer en todos ellos al Exmo. Sr. Morelos, especialmente del escandaloso, infuente y descabellado bando fechado ayer en Urecho, en que se proscribía á S. E. y á todos los de su familia.

Día 8.—La virtud y la legítima autoridad no necesitan mas resguardo que su presencia, y esta impone por sí misma terror á los enemigos. S. E., á pesar de tantas contradicciones, merece el aprecio y respeto de los hombres de bien, quienes se ofrecen á sacrificarse en su obsequio. Toda la oficialidad y demas cuerpos han representado por escrito esta buena disposicion, y el Exmo Sr. Muñiz no perdona medio ni arbitrio que afiance la seguridad individual del primer jefe actual de la nacion.

Día 9.—Los comandantes de la provincia han visto con indignacion las órdenes y providencias de los dos vocales; cuantas han recibido las han puesto en manos de S. E., que con cada una de ellas lastiman mas y mas aquellos monstruos su sensibilidad. Hoy llegó el Sr. coronel D. Vicente Retana, comisionado por el señor comandante de Tlalpujahua y toda la

1. ¿Podrá reprobarse á Rayon que hubiese resistido esas hostilidades?

oficialidad de aquella demarcacion para suplir á S. E. se dirigiese á la plaza, de donde salió para esta provincia.

Día 10.—Despues de haber expedido el título de comandante general de la provincia al Exmo. Sr. Muñiz, y dado sus órdenes superiores, salió S. E. de la Loma para Arumbarapio, donde llegó con felicidad.

Día 11.—Hoy llegó S. E. al pueblo de Nucupétaro.

Día 12.—La jornada ha sido molesta por la excesiva calor; pero llegó sin novedad á la ranchería llamada el Guayabo.

Día 13.—El término de la caminata de hoy ha sido el rancho de Papasindan.

Día 14.—La calor ha molestado hoy con extremo; por la tarde llegó S. E. al pueblo de Tuzantla.

Día 15.—A las doce de este dia llegó S. E. á Orocutin, y despues de haber reposado, salió para la hacienda de los Laureles.

Día 16.—Se hizo alto en los Laureles para que se repusieran las remontas, y para contestar varios oficios pendientes de Sultepec, Tejuipilco, Tlalchapa, &c.

Día 17.—Hoy salió S. E. de los Laureles con direccion á San Miguel Ocurio, adonde llegó sin novedad, siendo recibido en el camino por el Sr. mariscal D. Benedicto López, y la oficialidad de Zitácuaro.

Día 18.—Este dia ha sido molesto por la lluvia y el temperamento frio; despues de un rato de descanso en la hacienda, llegó S. E. al Real de Anganguco, siendo recibido con aquellas demostraciones que indican afecto y reconocimiento.

Día 19.—Despues de misa salió S. E. para Tlalpujahua, en donde fué recibido con particular alborozo y regocijo de toda aquella tropa y vecindario.

Día 20.—Recibió S. E. el besamano y protestas de fidelidad de todos los beneméritos oficiales del canton.

Día 21.—Como el distintivo de S. E. es la prudencia y moderacion, no ha dictado hasta ahora providencia alguna contra los vocales, esperando que caiga todo por su peso; pero para contener el desenfreno y desvergüenza de

estos ha oficiado á los jefes del bajo y algunos otros, instruyéndolos en lo sustancial del asunto, y previniéndoles todo retraimiento de participar en los excesos y criminalidad de aquellos.

Día 22.—Subió S. E. al campo del Gallo que halló muy adelantado en fortificacion y maestranzas, con capacidad de resistir cualquier fuerza enemiga que por ahora pueda á México presentarle.

Día 23.—Se recibió la correspondencia de Zacatlan.

Día 24.—Se pasó revista de comisario.

Día 25.—Se recibió oficio del Sr. brigadier Rubí en que asegura su buena disposicion y la de todos los jefes del bajo respecto de S. E.

Día 26.—Entró el Sr. brigadier D. Rafael Rayon con su division lucida, bien armada y compuesta de 300 y tantos hombres.

Día 27.—Se recibió correspondencia de México, á que acompañan la proclama y providencias del nuevo Virey Calleja, con noticia de haber salido ya Venegas para Veracruz á recibir á España, ó por mejor decir á Cádiz, el premio de sus afanes y virtudes.

Día 28.—El enemigo desalojó los puntos de Sultepec, Temascaltepec, &c., y ha reunídose en Toluca.

Día 29.—Amaneció S. E. con la salud quebrantada, no ha dejado hoy la cama, y en la tarde parece que ha tenido algun alivio.

Día 30.—Se recibió la representacion del Dr. D. José Maria Cos, en que pide se acaben las diferencias entre los vocales, y se sancionen las facultades y terrorio de cada uno de ellos, para obviar otras de igual naturaleza en lo sucesivo. Se pasó al fiscal, quien está formando el expediente de la materia.

Día 31.—Parece que hoy está mas aliviado S. E.

## ABRIL.

Día 1°.—Subió S. E. al campo, visitó las maestranzas y permaneció allí hasta la una de la tarde.

Día 2.—Se recibió la correspondencia del Sr. brigadier Correa, en que manifiesta la debilidad de haber abandonado la plaza de Huichca-



pa al arbitrio del mariscal Villagran, por la circunstancia de haber entrado ya el viejo su padre en contestaciones con los dos vocales, cediendo al impulso de su inclinacion feroz, inconsecuente y abominable.

Dia 3.—La necesidad de ocurrir al trastorno público ocasionado por los dos vocales, y de mantener ileso el decoro y brillante conducta que han recomendado siempre á S. E. con la patria, exigió la publicacion de una proclama, cuyo contenido está contraido á unos términos precisos, pero sinceros, de la integridad y pureza de intenciones, que tanto en las prosperidades como en los infortunios han distinguido sus heróicas operaciones. Por lo mismo, y á petición de los jefes y oficialidad de los cantones se imprimió, y ha de promulgarse un bando de suspension del ministerio que ejercian los dos vocales revolucionarios.

Dia 4.—Se dió orden de marcha á la tropa, que ha de verificarse mañana.

Dia 5.<sup>1</sup>—Con el fin de publicar los bandos y proclamas referidas, y plantar el buen orden en el bajo, salió el señor comandante de esta plaza con la mayor parte de la infantería, la division del Sr. brigadier D. Rafael Rayon, la de las Mesas del mando del Sr. coronel D. Francisco Rayon, y la caballería del sargento mayor D. Tiburcio Hernandez.

Dia 6.—Subió S. E. muy temprano al campo para activar las maestranzas, y acabar de organizar, armar y vestir la tropa que ha quedado en la plaza.

Dia 7.—Se recibió noticia de haber sido aprehendido el cura de Urecho D. Pablo Delgado, autor ó fomentador de la escandalosa des-

<sup>1</sup> Con esta fecha firmó Rayon el poder conferido á D. Francisco Antonio Peredo, para tratar con los Estados-Unidos, cuyo original con los de las cartas que remitió al presidente de dichos Estados y al emperador de Haity, se hallan en la causa formada á Rayon en Cuernavaca.

Con motivo de esta negociacion, que no tuvo efecto, Alaman, en su Historia de México, tomo 3º, fol. 507, aplaude á Rayon, "en quien dice es menester reconocer el mérito de haber hecho todos los esfuerzos posibles para regular la revolucion y hacerla triunfar," confesion que debe tenerse presente para comprender lo que en aquellos tiempos sufriria un hombre de esas ideas, y para explicar muchos pasos de su conducta, que podian ser mal interpretados.

union de los dos vocales: igualmente que el Dr. Berdusco anda erante y fugitivo, y que casi toda la provincia está libre ya de movimientos intestinos.

Dia 8.—No descansa un instante S. E., consagrándose del todo al cuidado de la tropa, maestranzas y oficinas.

Dia 9.—Llegó el Sr. secretario de la S. J. N., D. Basilio Zambrano, quien por sus enfermedades en el camino de Oajaca á este Real se demoró bastante tiempo.

Dia 10.—Se recibió parte del Sr. comandante de la expedicion D. Ramon Rayon, en que dice llegó á Acámbaro sin novedad, y que por evitar toda efusion de sangre escribió familiarmente al Sr. Liceaga, persuadiéndolo á que se retrajera de sus yerros y cumplierse con sus deberes, de lo cual no recibió otra respuesta que una arrogante y emponzoñada contestacion en que se remite á las propuestas hechas por el Dr. Cos.

Dia 11.—Se dió el nombramiento de intendente de la provincia de Michoacan al Sr. Lic. D. Manuel Solórzano.

Dia 12.—Se remitieron los impresos últimos y contestaciones del Exmo. Sr. Morelos.

Dia 13.—Incesante ocupacion de S. E. en el campo del Gallo y en el despacho.

Dia 14.—Se recibió noticia de haber salido ya la expedicion de Acámbaro con direccion á Salvatierra, y que llegó á esta ciudad ayer, habiendo precedido un mímico parlamento que á nombre de Liceaga interpuso el criminal religioso Saavedra, para dar lugar á que aquel escapara de Salvatierra con la tropa que allí tenia.

Dia 15.—Asistió S. E. con la oficialidad y vecinos de Tlalpujahua á los Oficios santos que celebra la Iglesia en este día de Institucion; y en prueba decisiva de su religiosidad, recibió la Comunión pascual en compañía de la Exma. Sra., empleados y oficiales del cantón.

Dia 16.—Concurrió igualmente S. E. á los oficios y ceremonias de la Iglesia que en recuerdo de la pasion de Jesucristo Nuestro Redentor celebra el Viernes Santo.

Dia 17.—Se recibió la infausta noticia de haber sido dispersada la tropa y tomada la ar-

tillería de la expedicion que salió de esta plaza, por el malvado Iturbide, quien con mas de 1500 hombres la atacó en el puente de Salvatierra; y aunque perdió mucha gente y la mas florida, durando siete horas la accion, pero la falta de pertrecho obligó á hacer una retirada, que á pesar de los esfuerzos del señor comandante, no pudo ser en orden sino confusa, pero no tanto que padeciera nuestra tropa un destrozo considerable<sup>1</sup>.

Dia 18.—Se tomaron providencias para arreglar las armas y fortificacion del campo, consultando las resultas de la dispersion de Salvatierra.

Dia 19.—Se recibió noticia que una partida de Toluca ha llegado á Juchitepec.

Dia 20.—Llegó la partida enemiga al Real del Oro, distante de Tlalpujahua una legua, compuesta de 200 y tantos hombres. Se combinó una expedicion de 40 fusileros, 20 caballos y un cañon, para batirlos en aquel punto; pero la superioridad de fuerzas hizo replegar la tropa que fué al mando del Sr. intendente D. José María Rayon, para el campo del Gallo. Todos los intereses, papeles y familias se abrigaron en él, recelando un avance y asalto á la poblacion.

Dia 21.—Se avistó la partida en las lomas del pueblo de San Andrés, distante del campo media legua, y á las once de la mañana se aproximó una avanzada y se situó en la altura del pueblo de Santa María, desde donde recorrieron y examinaron la fortificacion y fuerza del campo, replegándose despues á la primera posicion.

A las seis de la tarde entró al campo el Sr. comandante D. Ramon Rayon con la mayor parte de la tropa reunida ya y alentada, á pesar de la jornada de mas de diez leguas que á marcha violenta hizo en este día.

Dia 22.—A las nueve de la mañana se retiró el enemigo, quien desde luego no trajo otro objeto que formar un mapa del campo del Gallo y observar los puntos de circunvalacion.

Dia 23.—Se extendió amplia comision á los señores brigadieres Baltierra, Cagigas y Marti-

<sup>1</sup> Liceaga pudo prestar auxilio á D. Ramon Rayon, y no lo hizo.

nez para que sujetasen á los revolucionarios y pusiesen las armas del bajo en favor de la justicia, como lo desean las tropas y habitantes de aquella provincia.

Dia 25.—Se recibieron noticias positivas que el enemigo sabedor de la dispersion de Salvatierra habia combinado un golpe al campo del Gallo, saliendo al efecto de Toluca el próximo 27 del corriente.

Dia 26.—En virtud de las noticias recibidas, se han espedido órdenes á todas las divisiones de la demarcacion, para que el último de este mes hayan verificado ya la reunion en el campo para resistir al enemigo.

Dia 27.—Se tomaron providencias para acopiar trigo, maiz, galleta, frijol y demas víveres para la provision del campo.

Dia 28.—Llegó el enemigo á Ixtlahuaca.

Se continúan acopiando víveres y forrajes.

Dia 29.—Se recibió noticia de haber llegado el enemigo á San Felipe del Obraje.

Siguen las disposiciones para la provision y fortificacion del campo, con objeto de resistir la fuerza enemiga.

Dia 30.—Entró á la plaza del Gallo la division del Sr. coronel D. Rafael Polo, y llegó al Real del Oro el ejército enemigo.

## MAYO.

Dia 1º.—Hoy llegó á las cañadas de S. Andrés la tropa del perverso Bustamante talando y destrozando cuanto encuentra al paso. Se libraron las órdenes para el ataque, haciéndose la distribucion de la caballería fuera del campo en tres vientos del Norte, Oriente y Poniente, al mando del Sr. coronel Polo la del Norte; del de igual clase D. Epitacio Sanchez la del Oriente; y al del sargento Mayor Hernandez la del Poniente, para que con arreglo á la instruccion que se les dió operasen por fuera para auxiliar el campo: la divisa fué una palma en el sombrero.

Dia 2.—Se avistó el ejército enemigo al campo situándose á distancia de media legua y aproximándose algo mas la guerrilla. Los indios de Santa María hicieron un prisionero llamado Julian Puente, natural de México y soldado miliciano, que por cargar el ratero la-